



ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

DOM-ROM

Question au Gouvernement n° 2842

Texte de la question

SITUATION SOCIALE OUTRE-MER

M. le président. La parole est à M. Patrick Lebreton, pour le groupe socialiste, radical, citoyen et divers gauche.
(*Applaudissements sur les bancs du groupe SRC.*)

M. Patrick Lebreton. Ma question s'adresse à M. le Premier ministre, ou à celui qui voudra bien me répondre !
(*Exclamations sur les bancs du groupe UMP.*)

Fin novembre 2010, le nombre total de Réunionnais inscrits à Pôle emploi s'est élevé au niveau record de 130 860, dont 55,3 % sont des jeunes. Pour la seule catégorie A, on déplore une augmentation de 12,9 % sur les douze derniers mois, contre 2,5 % au niveau national.

Le calcul est simple : la Réunion est cinq fois plus durement touchée par l'augmentation du chômage que le reste du pays. Terrible constat !

Malgré cela vous avez, ces derniers mois, et en toute conscience, démantelé la filière photovoltaïque, réel espoir de développement économique, dévitalisé le budget d'intervention pour l'outre-mer et saigné les dispositifs fiscaux de soutien aux investissements.

Face à ce chaos social, le week-end dans les Caraïbes du Président de la République et de sa suite s'est avéré des plus surréalistes. En effet, la seule réponse du Président a consisté en une diatribe de plus contre l'assistanat des ultramarins.

Les incantations, les provocations et les insinuations sont devenues intolérables, alors que votre projet politique pour l'outre-mer est un échec total.

La LODEOM et les états généraux de l'outre-mer, très partiellement appliqués, sont déjà considérés par les acteurs économiques et sociaux comme des échecs. Vos ratés sont la cause principale de l'envolée sans précédent du chômage dans l'outre-mer.

Alors, décréter 2011 " année des outre-mer " est un nouvel artifice qui ne suffira plus à masquer la vacuité de votre politique !

Ma question est donc simple : face à l'urgence sociale que connaît l'outre-mer, quand allez-vous enfin réagir ?
(*Applaudissements sur les bancs des groupes SRC et GDR.*)

M. le président. La parole est à Mme Marie-Luce Penchard, ministre chargée de l'outre-mer.

Mme Marie-Luce Penchard, *ministre chargée de l'outre-mer*. Monsieur Lebreton, je partage votre analyse selon laquelle la situation de l'emploi est préoccupante outre-mer, mais je voudrais vous dire - et j'espère que vous partagez cette ambition - qu'il faut que nous puissions agir pour permettre la reprise économique.

En effet, avec la reprise économique, nous allons pouvoir créer de la richesse et des emplois - des emplois durables. C'est la raison pour laquelle le Gouvernement a souhaité soutenir la commande publique.

M. Jean Glavany. Pas seulement en Guadeloupe !

M. Michel Lefait. Cela fait huit ans que vous êtes au pouvoir !

Mme Marie-Luce Penchard, *ministre*. J'en veux pour preuve l'engagement du Premier ministre de maintenir la dotation dans le cadre du protocole de Matignon, puisque ce sont près de 870 millions qui vont être injectés dans l'économie réunionnaise pour la réalisation de ses transports publics.

Deuxièmement, l'État a toujours soutenu les entreprises, notamment pour leur permettre de préserver leurs emplois. Je pense au plan Corail ; je pense à l'apurement des dettes et aux exonérations de charges. D'une

manière plus globale, nous avons apporté tout notre soutien au secteur du tourisme.

Alors, je ne nie pas bien évidemment les difficultés de nos compatriotes réunionnais, notamment s'agissant de la situation de l'emploi. C'est la raison pour laquelle, avec Xavier Bertrand, nous avons veillé à faire en sorte que les priorités de l'outre-mer soient prises en compte puisque, dans le cadre de la dotation, la part des contrats aidés outre-mer est en augmentation : elle passe de 7,5 % à 8,5 %. Pour la Réunion, nous maintenons les enveloppes.

Mais je ne voudrais pas terminer mes propos par une note pessimiste : je vous rappellerai quand même que le dernier rapport de l'INSEE montre à quel point il peut y avoir une reprise, puisque l'indicateur concernant le climat des affaires est en progression, notamment dans le secteur du tourisme à la Réunion, depuis le classement au patrimoine mondial de l'UNESCO.

Alors, monsieur le député, je crois qu'on peut avoir confiance en l'outre-mer et que 2011 sera une meilleure année ! (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe UMP.*)

Données clés

Auteur : [M. Patrick Lebreton](#)

Circonscription : Réunion (4^e circonscription) - Socialiste, radical, citoyen et divers gauche

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 2842

Rubrique : Outre-mer

Ministère interrogé : Outre-mer

Ministère attributaire : Outre-mer

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 13 janvier 2011

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du 13 janvier 2011